

Activité

→ Comment la Révolution française aurait transformé l'Allemagne ? (> manuel p. 24)

Étudions le rôle des institutions « inclusives » dans la création d'un environnement propice à l'innovation. À la suite de Douglass C. North (1991) puis de Daron Acemoglu et James A. Robinson (2012), nous utilisons ce terme, par opposition aux institutions « extractives », pour désigner les institutions qui offrent un large accès aux opportunités économiques, au lieu de favoriser une minorité au détriment du plus grand nombre. [...] Pour vérifier si la mise en œuvre d'institutions plus inclusives conduit par la suite à plus d'innovation, nous avons étudié un cadre historique : l'adoption précoce d'institutions inclusives dans les parties de l'Allemagne occupées par la France après la Révolution de 1789.

L'inclusivité des institutions est mesurée à l'aide d'un indice comprenant quatre réformes majeures mises en œuvre par les Français pour réduire le pouvoir des élites allemandes locales : notamment la dissolution des guildes, l'introduction du Code civil français, l'abolition du servage et les réformes agraires. Ces réformes ont créé des conditions plus équitables en termes d'opportunités économiques, en abaissant les barrières à l'entrée et en réduisant les distorsions sur les marchés du travail et des produits. [...] L'ampleur des effets estimés est considérable : [...] nous trouvons que les comtés avec la plus longue période d'occupation française, qui ont mis en œuvre de meilleures institutions plus tôt, avaient plus de deux fois plus de brevets par habitant autour de 1900 que les comtés non occupés avec des institutions plus extractives. [...] En retraçant les implications de nos résultats pour la croissance économique, nous montrons que l'effet des institutions inclusives fut particulièrement prononcé pour l'innovation dans les secteurs de la chimie et de l'ingénierie électrique, qui étaient les deux secteurs de haute technologie de la seconde révolution industrielle.

Alexander Donges, Jean-Marie Meier, Rui Silva , « L'impact des institutions sur l'innovation », mai 2022

<https://www.telos-eu.com/fr/economie/limpact-des-institutions-sur-linnovation.html>

Questions

1. Qu'est-ce qu'une institution « inclusive » d'après les auteurs de ce texte ? Illustrez avec des exemples contemporains.
2. Quelle corrélation observent-ils ?
3. Comment l'expliquer ?